EL PACIFICO

-- ORGANO DE LA FUSION REPUBLICANA-CIVILISTA ---

Año XX

PUNTARENAS, COSTA RICA, SÁBADO 18 DE SETJEMBRE DE 1915

Nº 2,553

EL PACIFICO

Semi-iario polit co ir dependiente. - Fundado en 1895

EDITOR, DIRECTOR Y ADMINISTRADOR: EMILIO ALPIZAR A.

Por qué luchamos

No solamente los vecinos todos de la Provincia saben el estado desastroso en que se encuentran los fondos municipales sino el país entero tiene ya noticias de que nuestra Municipalidad a pesar de las cuantiosas rentas que le proporcionan muchos miles de colones, hoy está en completa bancarrota debido a la incapacidad y falta de habilidad y otras cosas más que les hace falta a los actuales ediles.

Pues bien; esa situación desesperada sólo tiene un remedio, y ese es preciso aplicarlo cuando se renueven los miembros del Ayuntamiento, eligiendo para ello elementos de significación y peso, que vengan a poner en salvo el crédito del Municipio, hoy por los

Por eso lucharemos con verdadero empeño y por eso debemos todos los hijos de esta Provincia de esforzarnos por reemplazar con acierto a los ediles que sin talento y previsión han contribuido con su voto a dejar que el Presidente Municipal, don Francisco de Paula Amador y Salcedo, en su afán desenfrenado por volver a reelegirse, no ha parado mientes para disipar los fondos en empresas descabelladas, contratos onerosos, plazas innecesarias y muchisimas otras erogaciones escandalosas que han traído como consecuencia el desastre actual del Tesoro Municipal.

Nuestro propósito, pues, va encaminado a que todos los vecinos de la Provincia se levanten erguidos ante semejante catástrofe y eleven enérgica protesta que se traducirá en el más absoluto desprecio por el hombre que hoy ha convertido el Tesoro Municipal en en yermo campo, desvastado por las rapiñas de las aves voraces y la insaciable ambición de un hombre que no mira más que su bien-

Es preciso que el pueblo no sea más victima de las farsas pachistas y unanimemente, sin que falte un solo ciudadano consciente, levante el látigo, y con ademán indignado flajele al eterno aspirante que aún se atreve a lanzar su candidatura para seguir llevando la vida regalona y sabrosa que hoy se da con detrimento de los hijos de Puntarenas, que ningún provecho han sacado de la representación pachista tanto en el Congreso como en la Municipalidad.

Pero ya es preciso que tal estado de cosas se acabe y que el pueblo busque representantes escrupulosos que amen a Costa Rica y velen por los verdaderos intereses provinciales.

Pero es ridículo que un grupo de ciegos aun pretenda reelegir al hombre funesto para el Tesoro Municipal y doblemente perjudicial para los intereses nacionales. Díganlo sino las ventas de baldíos donados por la Nación a este Ayuntamiento, que fueron objeto de negociaciones muy inaceptables y perjudiciales a Puntarenas.

Que vengan hombres entendidos a representarnos tanto en el Ayuntamiento como en el Congreso y hagamos a un lado los roidos y viejos candidatos emanados de ese grupo funesto que se llama Pachismo.

CREEK

Nota Política

Han quedado organizadas las Juntas electorales provinciales, así:

PUNTARENAS

Propietarios

Manuel J. Grillo
Napoleón Soto Jinesta. } Firmantes
Rafael París F.

Suplentes

José María Ríos. | Fusionistas Serafín Saravia F. | Martín Castillo H.

Por Puntarenas

Antes de tomar el vapor que lo ha de conducir a Estados Unidos, nuestro diputado don Manuel J. Grillo dirigió al señor Presidente de la República la carta que a continuación reproducimos que demuestra el interés que por el mejoramiento local y por ende del país en general, anima al señor Grillo en todo momento, interés que lo hace muy digno de ocupar el puesto con que el pueblo puntarenense supo distinguirlo.

Limón, 13 de setiembre de 1915 Señor don Alfredo González F.

San José.

Muy señor mío:

Confiado en los mejores deseos en que usted está inspirado, en favor del progreso de Puntarenas, según me lo dijo personalmente, voy a iniciarle un medio por el cual le sería fácil al Gobierno hacer la ampliación del muelle grande y las reparaciones que necesita el actual, sin desembolsar un céntimo de las arcas nacionales.

Si mal no recuerdo, me dijo Mr. Greg que el expresado trabajo no costaría arriba de doscientos ochenta y cinco mil colones; pues bien, los comerciantes que importamos por aquel puerto pagamos actualmente cinco colones por el desembarque de cada tonelada de carga; por qué no hace un empréstito el Gobierno por el valor que cuesta ese trabajo, crea un impuesto al comercio que importa por Puntarenas de cuatro colones por tonelada, el cual cesará cuando se haya cancelado el empréstito y sus intereses, y da esa renta en garantía del empréstito?

Estudie esto, señor González, y si lo cree factible, ojalá que lo ponga en práctica, con lo cual habrá hecho usted un bien nacional, y al propio tiemdo se favorecerán en parte los trabajadores de dicho puerto, que hoy se encuentran en lamentables dificultades para vivir, debido a la escasez de trabajo.

De usted atento servidor,

MANUEL J. GRILLO

Argucias Pachistas

Habíamos manifestado nuestra franca y sincera opinión con respecto al sistema de simular popularidad que ha puesto en práctica el círculo Panchista, que es por cierto audaz y expuesto a bochornos en cualquier momento. Pero en verdad jamás supusimos que esa audacia llegara al punto de hacer aparecer en su lista de adhesiones, nombres que están fuera de toda dis cusión, por la firmeza y lealtad con que siempre han adversado a ese círcu lo nefasto, y por la incondicionalidad con que han sostenido la causa republicana.

Entre esos nombres figura en primera línea Rafael Barrantes, el simpático y esforzadísimo republicano, que ha corrido los vendavales de la política, siempre con la oriflama de la lealtad en su pecho generoso y franco; y como éste, Domingo Brenes, Julián Angulo, Alejo Ortega, Carmen Quesada y treinta más, todos republicanos firmes, ciudadanos que luchan y lucharán por el triunfo definitivo de su causa.

¿Qué se ha propuesto el Panchismo al abusar del nombre de nuestros compañeros, poniéndolos arbitrariamente en su lista de centuriones, sin medir las consecuencias de quedar expuestos a una rectificación bochornosa?

Pues a introducir la dispersión en las filas republicanas, haciendo pasar a nuestros mejores copartidarios como defeccionantes y tanteando al mismo tiempo su temperamento para abordarlos.

Pero hombres como los republicanos de Puntarenas y de Costa Rica en general, no se abaten ni se conquistan para las malas causas, porque han nacido leales y morirán en su credo.

A continuación publicamos una de tantas protestas que tenemos en mano, para que juzgue el público las malas artes de que se vale el Panchismo.

Los abajo firmados hacemos constar que no hemos dado ninguna adhesión a don Francisco Amador Salcedo y que nos sorprende que nuestros nombres figuren en "El Puntarenense" del 8 de Septiembre, sin nuestro consentimiento.

Puntarenas, Setiembre de 1915.

R. Barrantes, Juan Ruiz, Julián Angulo P, Domingo Brenes, Manuel Prendas L.

FARSANTES

En la madrugada de hoy se distribuyó, introduciéndola por las endijas de las puertas, una hoja impresa en la Tipografía de San José, firmada con el seudónimo "Unos Republicanos", tratando de denigrar a los Diputados Republicanos y concitando odios contra estos honorables representantes del Pueblo.

Podemos asegurar que la hoja es apócrifa, porque ningún ciudadano que haya ostentado en su pecho la divisa azul y en su corazón los ideales de un partido tan esforzado y patriota, es capaz, por resenti do que se encuentre, de fraguar tanta mentira y de injuriar a mansalva a sus compañeros.

Es verdad que tres o cuatro Diputados republicanos fueron a encontrar al querido Jefe a Puerto Limón, pero no eran indispensables para que el Congreso funcionara, una vez que el quorum lo forman 29 Diputados, siendo su total de 43.

El Duranismo, ese tremendo Duranismo que no desperdicia armas por vedadas que sean, para esgrimirlas contra el adversario, es el autor responsable de esa hoja, y su agente especial acreditado reciente mente ante el Pachismo, nos es muy conocido; pero es preciso que entiendan que el Partido Republicano lleva 22 años de luchar y no es tan fácil que se le engañe con ruedas de carreta. Es preciso que entiendan, repetimos, que nos ha costado muchos ultrajes y muchas persecuciones llegar a ser gobierno, y que no es ningún peloso duranista que venga a introducir la cizaña en nuestras compactas filas.

Atrás los farsantes!

NUESTRO SALUDO

Saludamos atentamente a los distinguidos médicos Teodoro Picado, José María Barrionuevo y Mariano Rodríguez, quienes vienen en comisión de la Facultad de Medicina.

Que la permanencia de estos amigos sea beneficiosa para la localidad, son nuestros más fervientes deseos.

LUTO

La sociedad de Puntarenas viste hoy de luto. La apreciable señora Manuela Hernández, esposa del infatigable obrero don Mauro Oviedo, después de larga enfermedad, entregó su alma al Creador. La vida de tan apreciable matrona se prolongó tanto, no obstante su gravedad, debido a los solicitos cuidados de su familia. El Parífico, que supo apreciar los méritos de la extinta, envía el más sentido pésame a sus deudos.

BUZONIANAS

A nuestros amigos:

Con motivo del día de la Independencia no dimos número el jueves, hoy lo hacemos dando más lectura al presente.

—Sr. don Jaime Rojas M.—San José. Ud. ha recibido los números correspondientes al mes de Agosto y no los devolvió: usted debe, pues, en justicia.

-Agente Cañas. -No creemos que don A. A. y Juan L. sean tramposos; siempre los hemos tenido por cumplidos.

-Ronulfo Masis.-Cartago.-Muy agradecidos de sus finos conceptos.
-Señores Doctor D. B. D. Tamavo y
don Ramón Rodríguez S.-Atenas.-"El
Pacífico" agradece las finas frases y el in-

terés que ustedes se toman por la Empresa. Mil gracias.

—A los amigos.—En todas partes.—
Pueden enviar sus artículos siempre que se sometan a la censura de la Redacción

EL ADMINISTRADOR

PROGRAMA

De la retreta que dará la Banda Militar mañana a las 8 p. m. en el Parque Victoria.

1.—"Minuto"—Pasa calle flamenco—Jiménez.

2.—"Mañana, tarde y noche en Viena" Suppe.

3.—"El Irresistible"—Tango argentino Lampe.

4-"El Gran Mogol"-Fantasía-Audran.
5.-"Las hijas de Eva"-Vals-Zichre.

5.—"Las hijas de Eva"—Vals—Zichrer Setiembre 18 de 1915.

> El Director, Jose M. Ríos.

La Guerra Europea

Telegramas particulares y oficiales de Guatemala para la colonia alemana

Nº 25. Oficial austriaco. Enemigo ayer en todo el frente de Dniester hasta la orilla meridional de los pantanos de Prashany opuso resistencia tenaz. Varios contra ataques en la orilla inferior y la desembocadura del río Sereth las tropas austriacas tomaron varias posiciones rusas fortificadas. En las alturas Spurka noreste Swikow tomáronse 2 oficiales y 1400 soldados prisioneros.

Alrededor de Tarnopol reina tranquilidad. Al oriente de Brody ejército del General Boehm Ermolli forzó el paso entre filas rusas tomando prisioneros algunos oficiales, entre ellos un coronel y 1200 soldados. En Wolkynia los austriacos están luchando en las cercanías de Olpy (?) la resistencia rusa aún no quebrantada habiéndose demostrado en inútiles ataques.

Nº 26 Oficial austriaco. Hoy en el triángulo de las fortificaciones en Wol kynia ninguna alteración. Victoria obtenida cerca de Bocanit (?) y Radsevitow obligó a los rusos a retirarse en un frente de 90 kilómetros de largo, detrás del río Ik, los austriacas bajo combates frenéticos están persiguiendo al enemigo. Cerca del río Sereth fuerzas rusas superiores en número avanzaron desde cabeza de puente y fortificaciones cerca de Tarnapol se han rechazado por contra-ataques siguen combates con fuerzas alemanas oeste y sureeste de Trembowla. Tropas húngaras bajo el mando del príncipe Schonburg cerca desembocadura del río Sereth asaltaron posiciones rusas noreste Swinkow, tomando prisioneros 20 oficiales y 4400 soldados.

Campo italiano pérdidas enemigas en Keusbey fueron considerables. Cerca de Doberdo avance enemigo fué repelido, un ataque infantería italiana cerca de Bermiglio ha sido rechazado.

Nº 27. Oficial austriaca. Cerca de la frontera Besarabia y al este desembocadura del Serth rusa ayer nuevamente emprendieron un ataque vigoroso, pero fueron repelidos en todas partes sufriendo pérdidas enormes. En frente río Sereth y al este de Brodyse descubrió actividad bélica de los rusos. En combate encarnizado cerca Tarnopol asaltamos fuertes de los rusos, fuerzas austriacas en avance al oriente luchando bajo circunstancias pésimas, penetraron por cuencas pantanosas.

Sur de Jassjolda superior trasladándose varios puentes a orillas septentrionales del río Mesoguljanka.

En campo italiano desarróllanse cerca cumbre del Kreuzberg al sureste In nichen un bombardeo nutrido; el enemigo trató de acercarse a posiciones austriacas pero no atacó con infantería.

HOTEL ALVARADO

Este conocido establecimiento, situado a docientas varas de los Baños Municipales, hacia el Norte, ofrece a su numerosa clientela cómodos cuartos y la mejor alimentación que se sirve en el puerto.

Propietarias -LAS ALVARADO



W. R. Grace & Co.

IMPORTADORES

EXPORTADORES

San Francisco - New York - New Orleans -Puede ofrecer a los IMPORTADORES al por mayor

Arros
Cemento americano, a'emán, sueco
Canfin
Gasolina

Harina Pez Rubia Soda Câustica Trig

ABONO PARA CAFÉ

A PRECIOS SIN COMPETENCIA

pueden ofrecer a los señores exportadores buena oport midad para embarcas carga para t L ISTMO, NEW YORK, ESCAND NAVIA

PARA MAS INFORMES

F. WISN, Agente General, S n José, C R. LUIS CASALVOLONE, Subagente, Punta en s, C. B.

Harina AGUILA DE ORO

W. Stienvorth yHno.

RUDOLPH HERZOG

BERLIN C., Alemania ×

CASA PRINCIPAL Y DE GRAN ESTILO, ESPECIALISTA EN VESTIDOS, ROPA, AJUARES, DECORACIONES Y MUEBLES. Telas de lana, seda y algodón para vestidos de señoras. Vestidos medio
confeccionados de tul, seda y velo lavable. Pañoletas, mantas de viaje, coche y abrigo, frazadas.

Confecciones para señoras

Paletots, Abrigos, Trajes, Vestidos, Batas Faldas, Blusas, Enaguas, Sombreros, etc., etc.

Trajes para niños

Vestidos y abrigos para niños. Vestidos y Paletots para señoritas Trajes para niños. Abrigos y Pelerinas.

Ropa para caballeros

Trajesy Paletots. Trajes para excursiones, para caza y sport Sombreres y Gorras.

Telas blancas de algodón, line, mantelería, ropa de bañe, ropa interior blanca, ropa paracames guantes, corbatas, medias, ropa interior de panto, corsés, delantales, sombrilla y paragues

Pidan catalogos y envien sus pedidos a VICTOR FABIAN, San José, G. casitta R., 882

Tip. de EL PACIFICO

GASOLINA

Vendo GASOLINA y DESTILLATE al precio más bajo de plaza

LUIS CASALVOLONE

ZACARIAS RODRIGUEZ Cirujano=Dentista

INCORPORADO EN LA FACULTAD MEDICA DE COSTA RIOV EL AÑO 1898

Ha abierto definitivamente su Oficina Dental en la casa que fué antiguo Hotel de Mc Adam, frente a Felipe J. Alvarado & C? en donde atenderá a su clientela todos los días excepto sábado y domingo.

Siempre observa especial cuidado en la desinfección de los instrumentos.

Nov. 26

PUNTARENAS- C. R.

ASFRRADERQ A VAPOR

Magnifica maquinaria para la elaboración de maderas.—Existencia de tablones, tablas machimbradas y todo lo concerniente a construcciones.—Surtido de
maderas para construir muebles.—Tayer mecánico.—Descascaradora de arroz.
Construcción de muebles.—Se atienden toda clase de pedidos.

PEDRO CANALE : : : : PUNTARENAS

Ferreteria

DE HECTOR ESQUIVEL

en Puntarenas, y al ado del Muellecito del Estero, se enouentra todo lo que se desec con referencia á este ramo, y además pinturas de varios colores y clases, brocas, pinceles, etc.

ANTONIO MARTINEZ GARCIA

Agente - Comisionista - San Jose Apartado 699

Se hace cargo de toda comisión que le confien.—Compra y venta de casas, fincas, negocios y remite todos los datos de compra y venta de todo artículo que le confien,—PRONTITUD Y HONRADEZ EN LOS PEDIDOS.

FARMACIA TA WIGTORIA

de Alejandro Garrido Tucuix SITUADA FRENTE AL PALQUE DE LA VICTORIA

Surtido renovado constantemente. Drogas puras.—Especial atención al despacho de recetas. e acaba de recibir la famosa Pasti Pectoral del Dr. Andreu, la medicina más eficaz para curar tos s las afecciones de las vías respiratorias. tales como asma; catarros, bronquitis, etc. etc. Facilita de manera prodigiosa a expeccoración.

Compra de cueros y pieles

A 62.00 Y 70.00 COLONES

Entenderse con N. BENJAMIN. — Puntarenas

CERVEZA HIGH GRADE

PURA = DELICIOSA = NUTRITIVA

Agente LUIS CASALVOLONE .- Puntarenas.

PARA VESTIRSE MAT.

EN LA SASTRERIA DE TEODOMIRO ACUNA Y Ca.

Su numerosa clientela acredita la impersección de sus trabajos

Fbro. 25 Lado Sur del Parque Victoria

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

Itinerario

QUE SEGUIRAN LA GASOLINAS CORREOS DE LA EMPRESA DE TRASPORTES MARITIMOS DEL GOLFO DE NICOYA
DE MANUEL BARAHONA & CIA., DURANTE EL MES DE SETIEMBRE DE 1915

BALLENA			BEBEDERO				
Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Ballena	Fechas	Salida de Ponta enas	Salida de Bebedero		
Viernes Martes Viern s	3 2 a m 7 6 a m 10 9 a m 13 12 p m 17 1 a m 21 6 a m 24 9 a m 27 12 p m	10 a m 1 p m 4 p m 7 a m del 14 9 a m 1 p m 4 p m 7 a m del 28	Miércoles 1 Sábado 4 Miércoles 8 Sábado 11 Miércoles 15 Sábado 18 Miércoles 22 Sábado 25 Miércoles 29	3 a m 5 a m 8 a m 11 a m 2 a m 4 a m 10 a m 2 a m	9 a m 11 a m 2 p m 5 p m 8 a m 10 a m 2 p m 4 p m 8 a m		
* Escala	en Manzanillo de id SAN PABI		PUERTO JESUS				
Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de San Pablo	Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Puerto Jesas		
,, ;	1 4.30 a m 9.30 a m 15 3.30 a m 9.30 a m 9.30 a m	9 a m 2 p m 8 a m 2 p m 8 a m	Sábad, 4 ,, 11 ,, 18 ,, 25	6 a m 12 m 5 a m 11 a m	11 a m 5 p m 10 a m 4 p m		
MANZANILLO BALLENA			PUNTARENAS - TAMBOR				
Fechas	Salida de Manzanille	alida de Ballena	Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Tambor		
Viernes	3 4 a m 17 3 a m	10 a m 9 a m	Viernes 1 Domingo 19 Jueves 30	4.30 a m 4.30 a m 4.30 a m	8 a m 8 a m 8 a m		
MANZANILLO			CHOMES				
Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Manzanillo	Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Chomes		
Lunes 1 Sábado 1 Lunes 2 Miércoles 2 Sábado 2 Lunes 2	1 4.30 a m 4 6 a m 8 8 a m 9.30 a m 1 12 m 3 8 a m 5 3.30 a m 5 a m 6 8 a m 9.30 a m 1 a m 9.30 a m 1 a m 9.30 a m 1 a m	10 a m 1 p m 11 a m 3 p m 7 p m 11 a m 9 a m 12 m 11 a m 3 p m 6 p m 11 a m 9 a m	Jueves 2 Do ingo 5 Martes 7 Jueves 9 Domingo 12 Marte 14 Jueves 16 Domingo 19 Martes 21 Jueves 23 Domingo 26 Martes 28 Jueves 30	9 a m 8 a m 9 a m 10 a m 12 m 7 a m 8 a m 9 a m 10 a m 12 m 7 a m 8 a m	9 a m 9 a m 11 a m 11 m 2 p m 8 a m 9 a m 10 a m 12 m 2 p m 8 a m 9 a m		
TARIFA DE PASAJES							
	De Puntarenas a Ballena, Bolsón, Bebedero, Puerto Jesús, San Pablo y Tambor o viceversa, en primera						

Esta Empresa tiena e honor de ofrecer al públic un sereico e pedal para iaies expresa, en anchas de gaseina rápidas e que reunen la mej rescondiciones de seguridad y confort, a los siguient a precios:

A Chomes, ida	10	regreso	6	15 00
" Cabo Blanco,	46	T THE SAME	Ti ()	20 00
" Lepanto,	11			25 00
" Corosal,	"			35 00
" Santa Juana,	66			20 00
" Manzanillo,	11			3 1 00
" Colorado,	16			40 00
"Puerto lesús.	.16			40 00
" San Pablo,	.6	M. T. S. A. S. I		40 01
' Paquera,	16			35 00
" Tambor,	4			50 00
" Pitahaya,	11			10 00
Bebedero,	"			60 (0
" Humo,	11		68 N	60 00
" Ballena,	"		17. 9	70 00
				-

Ida y regre o 50 ojo de aumento. A los veraneantes ofrecemos gaso

A los veraneantes ofrecemos gasolinas adecuadas para hacer aseos por el estero y la playa al módico precio de © 10 00 por hora.

La Empresa e reserva el derecho de alterar estos precios sin previo aviso.

OBSERVACIONES

1-El importe del flete de la carga que se embarque será pagado estrictamente al contado.

2—Los tiquetes deben comprarse con anticipación a la hora de salida de las embarcaciones. El pasajero que se embarque sin tiquete pagará una multa del 50 p8 No se devolverá el importe de los tiquetes cuando el pasajero deja de hacer su viaje por causas ajenas a la voluntad de la Empresa.

3—Las horas de salida y llegada de las embarcaciones serán tan aproximadas como lo permita el servicio y el estado del mar.

4— Los garrafones vacíos o llenos de licor, así como las latas de canfín, serán trasportados sin responsabilidad por parte de la Empresa en caso de fractura o derrame.

5-Para evitar reclamos, se avisa al comercio que no se embarcará ningún bulto de mercadería que no tenga señalado con claridad el número, la marca, nombre del destinatario y lugar de su destino.

6-Solamente se recibirá equipaje hasta las 3 p. m. del día de salida de las gasolinas. Cada pa sajero tiene derecho al trasporte gratis de 20 kilos de equipaje. El exceso se cobrará a razón de esta unidad. Las monturas o albardas pagarán con arreglo a la tarifa de fletes.

7-Los días 1º y 15 de cada mes la gasolina que hace el correo de Bailena hará escala en Manzanillo de ida y regreso.

8-Todos los correos a San Pablo y Puerto Jesús harán escala en Manzanillo.

9-Toda la correspondencia postal debe dirigirse a la "Empresa de Trasportes" y la telegráfica a "Empresa-Puntarenas".

10-La Empresa se hace cargo de la conducción de valores a los puertos del tráfico, cobrando cinco co co ones por mil, de comisión.

LA EMPRESA

NAPOLEON SOTO J.

trasporte de maiz, frijoles, sal y azúcar de cualquiera de los puertos del Gelfo

con destino a Punterenas.

GRAN ALMACEN DE ABARROTES Y MERCADERIAS

Ventas solo al por mayor-Libres de descuentosen ventas al contado Por todos los vapores recibo nuevos surtidos de mercaderías

ANECDOTAS CENTROAMERICANAS

Dos años después de la independencia

Nuestra San Bartolomé

Las batallas de "Gualcho", "San Pedro de Perulapán" y otras, ganadas por el General Morazán; las que libraron los centro-americanos contra Walker; la de "Chalchuapa", en la que cayó herido de muerte Justo Rufino Barrios; las del "Recreo" y "Tisma", en las que últimamente tanta sangre nicaragüense se vertió, fueron hechos de armas de poca monta comparados con la pelea que en los alrededores de Managua se verificó el 24 de agosto, día de San Bartolomé, en el año de 1823.

Podrá haber jugado gran papel en aquellas batallas la estrategia y el valor; muchas de ellas fueron hábiles combinaciones en las que se puso de manifiesto el empeño heroico de los contendores; pero así y todo, tiene matices más originales nuestra jornada denominada San Bartolomé.

En la época a que aludimos, "liberales y serviles" andaban a la greña. Estos últimos—a quienes llamaban también "chapiollos"—tenían una "Junta de Gobierno" en Managua, la cual había organizado un ejército que pelcaba en Granada contra Cleto Ordoñez. Ese ejército estaba mandado por el Coronel Crisanto Sacasa.

El hombre de pensamiento y de corazón que daba vigor y energía a la susodicha Junta, era el Padre Policarpo Irigoyen, Cura de Managua. Su inagotable bondad se traducía a cada hora en actos de caridad cristiana. Los desgraciados encontraban amparo en sus necesidades, y su bolsa estaba siempre abierta para el socorro de los pobres.

En esa época vivía el Padre en la "casa de alto", lugar en donde hoy día está situado el Palacio Nacional.

Acababa de regresar de la iglesia, y después de tomar su desayuno, paseábase a lo largo de un amplio corredor. En tal momento llegó Inocente Silva, quien desempeñaba las funciones de Secretario, cer-

ca del Cura, y le dijo a éste:

—Ha llegado un correo de León y trae

una carta del Padre Zapata. Púsose las gafas y leyó impaciente la mi-

Algo grave contenía, porque su frente

se contrajo, mostrando la más viva emoción.

Pronto se serenó y dijo a su compañero mostrándole el papel:

Necesito que lle

-Necesito que llegues a Granada esta misma tarde, aunque revientes tu caballo. En Masava tomarás estre una te dará

En Masaya tomarás otro que te dará el Padre Manuel Zamora, y como es la mejor cabalgadura de aquellos contornos, no dudo que estarás allá a la puesta del sol. Entrega entonces inmediatamente al Coronel Sacasa la carta que acabamos de recibir, y explícale nuestra apurada situación.

Poco después Inocentes Silva a horca jadas en su brioso trotón, galopaba sobre el camino que conduce a Masaya.

La carta de Zapata anunciaba que salía de León una columna de mil hombres al mando de los Coroneles Osejo y Tifer, con el propósito de sorprender a Managua.

La situación de la Junta de Gobierno era apurada; pues, como hemos dicho, las tropas encontrábanse, con su jefe, peleando contra el caudillo liberal Cleto Ordóñez, y de consiguiente no parecía fácil que pudieran llegar al socorro de Managua.

El cura Irigoyen llamó a los principales caudillos del pueblo y les explicó lo que ocurría. Llenos de entusiasmo bélico juraron morir defendiéndole.

Impartiéronse órdenes a fin de recoger todas las armas que hubiesen, y fueron depositadas en la "Casa de Alto." El inventario, garrapateado por el sacristán Matías Segura @ "Pichingo", habría sido suficiente para desalentar a otro que no fuera el Padre Irigoyen: los herrumbrados fusiles no llegaban a cien, y, según la opinión de Lino Tercero, quien había hecho un examen minucioso de aquellas armas, todas ellas eran parecidisimas a la carabina de Ambrosio.

No se desalentó el Padre. Tuvo una larga y secreta entrevista con el indígena Juan Maradiaga, el cual tenía su rancho no muy lejos de Nagarote.

El 23 en la madrugada retornó de Granada Inocentes Silva y trajo la noticia de que el Coronel Sacasa había destacado cincuenta soldados que, a marchas forzadas, se aproximaban a Managua. Esa misma tarde llegó la tropa, capitaneada por E luardo Ruiz; y en la siguiente madrugada fué colocada en el punto que posteriormente se llamó La Ensenada.

El cura Irigoyen pasó revista por su gente y más bien parecía aquello un campo de gitaros. La montonera estaba formada de hombres y jovenzuelos armados con fusiles, machetes, lanzas y palos; y desde luego se observaba que solamente la indomable energía del cura daba cohesión a semejante turba.

Por otro lado, las fuerzas leonesas iban aproximándose a Managua. El indio Juan Maradiaga, aconsejado por el Padre, puse en juego todos los recursos de su astucia, y en la madrugada del 14 iba él guiando a

la columna invasora.

Los primeros rayos de la aurora disiparon las brumas de la mañana, y los coroneles Osejo y Ruiz observaban desde la cima de un monte los movimientos del enemigo. El indio Maradiaga señalóles un desfile que se contemplaba allá a lo lejos: por un camino que se cortaba en ángulo recto con la senda que ellos seguían, pasaban y pasaban sin cesar los defensores de la plaza.

El cura había preparado aquella hábil estratagema: los mismos hombres que atravesaban aquel espacio claro de la selva virgen, retornaban rápidamente al mismo lugar y daban la impresión de que un ejército numerosísimo guarnecia a Managua. Casi al mismo tiempo se oyeron las notas agudas de un clarín apostado en la colina

llamada "Motastepe."

Entre las tropas leonesas comenzó a notarse cierta vacilación y ann algunos opinaron por la retirada inmediata, pero los dos jefes aludidos, que tenían la responsabilidad de la empresa, comprendieron que era demasiado tarde para retroceder y de consiguiente dieron la señal de ataque.

Casi simultáneamente se escucharon las detonaciones de los soldados que aparecían al frente y los de la retaguardia, que habían permanecido ocultos en La Ensenada. Aquel ataque por las espaldas desconcertó a los invasores y acto contínuo se

desbandaron.

La impedimenta militar cayó en poder de los "chapiollos", y lo que despertará más la admiración de nuestras gentes de la época actual, es que no hubo un muerto, ni un herido, ni siquiera un golpeado: en aquel campo de batalla no se derramó una sola gota de sangre. De haber existido en tal época premio de Nobel se lo habría sacado como cultivador de la paz el héroe de aquella jornada. Tal campo no pudo llamarse campo de muerte. Como en los juegos pirotécnicos, sólo hubo gasto de pólvora.

Si Francia cuenta en su historia la página sombría de la San Bartolomé de 1572, en la cual fueron diezmados los hugonotes, nosotros tenemos la gloriosa jornada de nuestra San Bartolomé de 1823, en la cual los laureles de la victoria no se mancha ron: fueron de una virgínea e inmaculada pureza. Gran batalla sin efusión de san-

FRAY JOSÉ PAÚL

Vecinos de San Jerónimo tercian en demanda de una medida de progreso

Señor Ministro de Gobernación y Policía. San José.

Los suscritos somos ocupantes en los terrenos de San Jerónimo de Esparta; terrenos medidos en 1854 y propiedad de la Municipalidad de este Cantón a cuyo nombre está inscrita esa legua en el Registro Público. Con la tolerancia de la Municipalidad fuimos tomando posesión de la parte plana y fértil de esta legua y hoy existe aquí una población de más de 476 almas y es lugar cabecera del distrito tercero de este Cantón. En este estado las cosas, presentamos una solicitud a la Cámara de Diputados en 1911, la que fué apadrinada por el diputado entonces don Clodomiro Figueroa, solicitud que se resolvió por el Decreto de 1º de Junio del mismo año, por el cual el Supremo Gobierno indemnizó al Municipio el valor de 1.700 hectáreas de dicha legua para que el Municipio, a su vez, otorgue escritura de donación a los vecinos poseedores de la

porción que tengan cultivada más otro tanto de terreno inculto si aquella porción no alcanza a treinta hectáreas.

El objeto, como se desprende de esta última condición, es el de que prevalezca la pequeña propiedad, es decir, la mayor división de la tierra, evitando el acaparamiento de grandes porciones en una colo-

nia que se levanta.

La Municipalidad de 1915 para dar cumplimiento al Decreto citado dispuso que cada interesado midiera su cabida con arreglo a la ley para otorgar los títulos. Pero, es de todo punto conveniente iniciar un · cuadrante de población hoy, que no hay más título de propiedad que el municipal, tomando por centro el lugar donde está erigida la ermita. Así lo ha interpretado la Municipalidad y lo ha ordenado así, pero tímida para no lesionar intereses en cuanto ésto sea posib'e dispuso que el cuadrante conste apenas de seis bloques o manzanas, lo indispensable para la iglesia, la plaza, edificios de escuela, Agencia de Policía, cárcel, & &. Pero, esta medida con la cual estamos conformes la mayoría del vecindario, la adversan doce individuos dirigidos por la autoridad judicial de este Cantón; que ha habido últimamente dere chos de autiguos poseedores y se opone a lo que otra persona de mejor espíritu contribuiría gustosa al adelanto material del lugar donde vivimos

Con pena hemos visto que, oyéndose una queja inmotivada de estos individuos se ha dado orden superior de suspender la medida del cuadrante y es por ésto que nos presentamos, señor Ministro, haciendo historia de las cosas y planteándolas en su verdadero estado para que se vea que, la que ja de esas personas que se han dirigido a Ud. no tiene razón de ser toda vez que no se perjudican agriculturas desde luego que no hay en el espacio destinado a calles otros cultivos estables que no sean dos pequeños cañaverales pertenecientes hoy al Alcalde de Esparta. No se vulnera propiedad desde luego que el único dueão del terreno es la Municipalidad que ordena la medida. Ahora, si alguien tuviera legalmente derecho a reclamo como poseedor de buena fe, lo procedente será cuando más pagar a justa tasación de peritos, tomando en cuenta el incremento que tomaría aquello con el cuadrante y de consiguiente el mayor valor que obtendrían los terrenos inmediatos; pero de modo alguno impedir la apertura del cuadrante que es indispensable y cuya oportunidad de hacerlo es precisamente ahora.

Esperamos que el señor Ministro tome en cuenta esta exposición y resuelva con-

forme con el bien público.

S. Jerônimo de Esparta, Agt? 11 de 1815. G. Sequeira, Luis Prendas, Abdon Sequeira, Florentino Jiménez, Juan Quirós, José Alvarez, Isidro Ledezma, Zenón Castro, Secundino Castro, Julián Castro, Juan Bautista Gatjens C., Laudencio González, Ismael Moraga, Carmen Lizano, Ramón Méndez, Jesús Méndez, Juan Moraga, Enrique Moraga.

Alumbrado

El empresario de luz eléctrica don Federico Hopkins ha celebrado un contrato con la Municipalidad de Esparta para proveer de luz dicha ciudad; pero este contrato ha sido objetado por el Poder Ejecutivo por no considerarlo consecuente con los intereses de aquella comunidad. El precio del alumbrado público como el privado lo considera el señor Ministro del ramo muy alto a \$ 3 00 por foco de 50 volts el primero y de @ 2-00 el segundo o sea el de domicilio.

Consideramos como el señor Ministro que realmente es cara esa tasa-toda vez que un contrato celebrado por la Municipalidad de Grecia no ha mucho ha servido de norma al señor Ministro para considerarlo así.

Además, si se toma en cuenta que el señor Hopkins para traer la fuerza a Puntarenas tiene que pasar sus alambres muy cerca de la ciudad vecina; no vemos cómo el señor Hopkins que se precia de ser un elemento propulsor en los pueblos, se mantiene con tanta rigidez en este negociado.

Cuando los pueblos están en las

condiciones de Esparta con respecto a la empresa aludida, generalmente estas empresas son liberales con esos pueblos, díganlo sino los de Santa Ana y Escasú, con la empresa del tranvía y Miramar con la de Echandi, que han tenido y tienen alumbrado, creemos que gratis en los primeros y en facilísimas condiciones en el último.

Pero por lo visto el señor Hopkins no es de los que dejan escapar las ocasiones y eso es bueno indudablemente; pero para sus propios intereses.

Con todo, el vecindario espartano entusiasmado, quiere luz, y sin pararse en pesos más o pesos menos, solicitará del Ministro la aprobación del con-

Así son los pueblos con sus entusiasmos; poco reflexivos.

Amor al prójimo

Un hombre compró un pedazo de terreno para labrarlo. Sus vecinos le dijeron: "No podrá usted vivir con el vecino de al lado; es el terror de la colonia; por eso le vendió a usted el terreno el que se fué; le bará a usted la vida imposible."

El nuevo colono contestó: "Si él se mete

conmigo le mataré."

Tan pronto como el mal vecino supo lo dicho por el recién llegado, empezó a hacer de las suyas como nunca lo había hecho antes. Maltrataba el ganado del nuevo vecino y tiraba piedras a los hijos de éste. Todo eran vilezas para el recién llegado.

El nuevo vecino, por el contrario, trataba a los hijos del malo con gran dulzura y les agasajaoa con frutas, libros y buenas

Cierto día, el mal vecino, venía con una carga enorme, cuando su carro, debido a un temporal que reinaba, se atasco hasta los cubos de las ruedas y nadie quiso socorrerle. Tan pronto como nuestro buen hombre se enteró de la mala situación de aquel diablo, corrió a su ayuda e hizo cuanto pudo por él. El mal vecino le miró cara a cara y le dijo estas palabras: "Us

ted dijo que me iba a matar y en verdad usted me ha dejado frío y muerto; de ahora en adelante voy a ser el mejor vecino que ha tenido usted en su vida."

De ahí se desprende, que si al prójimo se le mata con amor no hay necesidad de enterrarle.

Noticia grave

Esta noticia es de gran interés para la prensa costarricense, que recibe las noticias extranjeras por el cable de San Juan del Sur.

Según leemos en los diarios de Nicaragua, nada de extraño tendría que en cualquier momento no se recibieran más esos cables, pues el Gobierno de dicha República está en dificultades con la oficina receptora, a la cual le debe hasta hoy la suma de 7,000 dólares, que al cambio actual en ese país, resulta menos que 56,000 pesos billete nacional.

Tampoco existen facilidades para un arreglo; el Erario Nacional se halla sin un céntimo, y aun están sin pagarse muchos empleados de los que atienden en la República a servicios indispensables.

A los comerciantes

VALE & 4,000 Y SE DA EN & 1,500

Se vende una propiedad de las mejores situadas en el puerto. Es muy adecuada para establecer u a taquilla, pulpería o cafetería. Queda frente a la pulpería de Badilla y de Gil Con y al lado de Gabriel Carball. Esquina y punto como no lo hay mejor en Puntarenas. Como hay varias solicitudes para la compra, se dará preferencia al que se dirija primero al s hor don Gregorio Martinez, San José

> "EL IMPARCIAL" D ARIO INDEPENDIENTE

Es peligroso descuidar

TOSES BRONQUITIS

y demás afecciones del pecho ó pulmones por leves que parezcan. Muchos casos de tisis empezaron así. Es economía cuidarse pronto con la mejor medicina para esos males, la

Emulsión de Scott



(de rico Aceite de Hígado de Bacalao con Hipofosfitos).